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«МНЕ ИНТЕРЕСНА 
КОММУНИКАЦИЯ  
ЧЕРЕЗ СТРЕЛОЧКИ»
МИХАИЛ КУСНИРОВИЧ 
О СВОИХ ЧАСАХ SWATCH

мои часы

Я люблю часы, хотя назвать меня коллекционером в полном смысле этого 
слова довольно сложно. А все дело в том, что когда ты начинаешь владеть 
несколькими часовыми магазинчиками или даже магазинами, то вот это 
ощущение обладателя большой, значительной коллекции часов как-то 
постепенно само собой пропадает.
Я хорошо помню мои первые часы. Вот обидно, что я два года не могу их 
найти. Первые часы мне подарил дедушка, это были советские часы. Пылев-
лагонепроницаемые, противоударные, они напоминали командирские 
часы. Еще я помню, что в них было «17 камней».
Мои первые часы, которые я купил себе сам, выглядели очень-очень просто. 
Я их прибрел в ЦУМе, когда у меня появились первые денежки. Часы совет-
ские были очень достойными. У моей мамы были маленькие золотые часи-
ки «Чайка», прекрасная вещь! У «Чайки» был завод в Угличе, и многие поку-
пали часы во время теплоходных экскурсий по Волге.
Я очень люблю самостоятельно покупать часы. Многие мне дарят часы, но 
тут я могу признаться, что лишь немногие из подаренного я действительно 
ношу. Я часто знаю, чего я хочу сам, и потом личная покупка часов, общение 
со знающим продавцом — очень типичные для мужчины, консервативные 
отношения с часами. Хотя часы вообще-то я не рассматриваю как утилитар-
ный предмет. Это тонкая штука, которая многозначна и ценна сама по себе. 
Это соприкосновение с чем-то непостижимым, со Временем. Часы в моем 
понимании — это философский красивый аксессуар в большей степени, чем 
точный предмет для измерения времени.
Я сам очень часто дарю часы, и это для меня огромное удовольствие. Удо-
вольствие, которое заключается еще и в том, чтобы соотнести то, что я дарю, 
собственно с адресатом подарка. Подумать, поразмышлять, прикинуть — а 
подойдет ли ему, а подойдет ли ей? Количество подаренных мною часов в 
разы превосходит то, что есть у меня самого. Я за одни только Олимпийские 
игры могу подарить две дюжины «Омеги»! Обычно это вот как происходит: 
перед началом Игр я люблю походить посмотреть, потусить, в том числе в 
зоне экспозиции «Омеги». И в самый первый день, когда все только приез-
жают, я присматриваю всякие часы и откладываю их. А вот в последний 
день в команде обязательно найдутся люди, которым я захочу те самые, 
отложенные ранее часы «Омега» подарить.
А сколько я подарил часов Swatch, даже трудно посчитать. То есть прикинуть 
цифру, разумеется, можно, но счет здесь пойдет на сотни. Все потому, что я 
сам очень люблю Swatch. Мой последний «Свотч» мне подарил два месяца 
назад на день рождения Ник Хайек. Он прилетел на вертолете из Швейца-
рии в Италию, где я был, со своим подарком. Это супер-«Свотч», и цена ему 
€50. Ник Хайек видел, что я ношу Swatch, решил меня еще одними награ-
дить, лично прилетел и наградил. Спасибо ему большое!
Swatch для меня — гораздо больше, чем оригинальные концептуальные 
часы. Это коммуникационный инструмент тактильного свойства. Swatch 
— это коммуникация через ощущение, это коммуникация через подергива-
ние стрелочек. Swatch — это позитивистский взгляд. Я, правда, не могу, как 
Хайеки, носить сразу несколько часов на руке. Ношу одни. И часто — Swatch. 
Мне с ним удобно. Мыть посуду, например. Я не снимаю «Свотч», а любые 
другие часы — снимаю, потому что с другими мне неудобно. Любовь к Swatch 
заразна, передается по наследству. Мой сын состоит в клубе любителей 
Swatch. Я пока до этого не дошел. Я люблю Swatch так просто, без всякого 
клуба.
У нас, кстати, будет и специальный проект со Swatch: к Олимпийским играм 
в Лондоне мы совместно выпустим линию часов — вот таких, как эти, класс-
ных, тактильных, с диаметром корпуса в 41 мм, но в цветах Bosco Sport. 
Думали-думали и наконец утвердили этот проект.

«красный swatch  
мне подарил ник хайек.  
такой был замечательный 
подарок на мой день  
рождения»
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